

# POR UNA TIERRA CON FRUTOS



## Plan Maestro de Desarrollo Turístico de Catazajá, Chiapas

Cristina Reyes Barrón



Catazajá



Foto: Archivo IDESMAC

El sureste chiapaneco se ha consolidado como una importante área para el desarrollo de los centros ecoturísticos, principalmente en la región de la selva, debido a la biodiversidad y cultura que posee.

En este entorno se encuentra situado el municipio de Catazajá, que con sus 60,000 hectáreas de agua se erige como una zona potencialmente turística, debido a la gama de especies de aves, mamíferos y reptiles que ahí habitan, lo cual le ha valido el título de Santuario del Manatí por ser un municipio que protege a esta especie; Zona Sujeta a Conservación Ecológica debido a la importancia que posee como humedal regulador de las inundaciones y sitio Ramsar por la relevancia a nivel internacional.

En los últimos 20 años el municipio de Catazajá, a raíz del embalse de su laguna, ha impulsado un proyecto turístico para las comunidades que se encuentran en los alrededores, siendo la Pesca Deportiva del Robalo y la Feria del pueblo, los eventos que representan un arribo importante de visitantes, principalmente en las comunidades de Zaragoza, Agua Fría, Paraíso, Punta Arena y Playas de Catazajá.

En la actualidad, este mercado turístico presenta grandes oportunidades de desarrollo y crecimiento, siendo Catazajá una opción para llevar a cabo esta actividad, entre otras cosas debido a:

- 1. El crecimiento del mercado turístico nacional e internacional, buscando nuevas áreas para explorar**
- 2. La cercanía con el municipio de Palenque, que capta la mayoría de los turistas internacionales que ingresan al estado**
- 3. La biodiversidad existente y las especies únicas de aves y mamíferos que la habitan y,**
- 4. El interés de la población que busca zonas que le permitan estar en contacto con la naturaleza y cultura de otros pueblos.**

El Plan Maestro de Desarrollo Ecoturístico es una herramienta que busca regular el crecimiento gradual y sostenido de la actividad turística en Catazajá, poniendo énfasis en la conservación y aprovechamiento de los recursos





Foto: Archivo IDESMAC

naturales como base para el desarrollo sustentable de las comunidades. Es un proyecto a largo plazo y de carácter regional, que parte de lo que ya existe, con inversiones mínimas, para posteriormente brindar una oferta integral de infraestructura y servicios intercomunitarios. Consta de 4 etapas cada una de las cuales representa un paso más en la especialización de servicios de tal forma que cada comunidad ofrece una actividad, lo cual evita la competencia y permite diversificar la economía local.

**Los logros de este trabajo han sido:**

- La capacitación de aproximadamente 25 prestadores de servicios en temas de administración, atención a clientes, normas oficiales mexicanas, entre otras.

- La formación de 20 promotoras y promotores comunitarios que permiten dar seguimiento a los procesos organizativos en cada comunidad.
- La identificación de cinco rutas y paquetes turísticos en el municipio.
- La vinculación con otras experiencias ecoturísticas como Las Nubes, Las Guacamayas, Misol-ha y Pantanos de Centla.
- La puesta en marcha de la primera etapa del Plan a través del Campamento para Jóvenes
- La firma del acuerdo para la conformación de una sociedad intercomunitaria para la prestación de servicios ecoturísticos.

“Si has venido para ayudarme, estás perdiendo el tiempo. Si has venido porque tu liberación está ligada a la mía, entonces trabajemos juntos”.

- Lilla Watson, activista y académica del pueblo Gangulu de Australia.

Foto: The Daily Star

